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Os principais pontos 
de discordância são a 
exploração de terras 
indígenas, indeniza-
ções e a inconstitu-
cionalidade do mar-
co temporal; nova 
reunião foi marcada 
para o dia 24

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) reali-
zou, nesta segunda-
-feira (17), audiência 

de conciliação para discutir 
uma proposta de texto para 
alterar a Lei do Marco Tem-
poral, que trata da demar-
cação de terras indígenas. O 
documento foi elaborado pelo 
ministro Gilmar Mendes, que 
é relator de ao menos cinco 
ações sobre o tema.

A minuta foi construída a 
partir das sete sugestões ela-
boradas por diferentes inte-
grantes da comissão especial. 
A audiência teve como objeti-
vo a busca de consenso entre 
os membros da comissão em 
torno de uma proposta.

O encontro começou de ma-
nhã e se estendeu até às 20h 
por falta de consenso.

A reunião teve várias di-

Audiência de Conciliação sobre sobre marco temporal no Supremo Tribunal Federal (STF) • 17/02/2025

Últimas
Discussão sobre marco temporal no 
STF é adiada por falta de consenso

vergências. Juiz auxiliar do 
gabinete de Gilmar, Diego 
Veras, criticou destaques pe-
didos pela Advocacia-Geral da 
União (AGU), já que eles inclu-
íram propostas enviadas pela 
própria União e pela Funai.

“Me chama a atenção que 
vocês destacaram pratica-
mente todos os dispositivos. 
Salvou-se aqui, talvez, 5% do 

que foi estabelecido. Coisas 
que foram trazidas pelos pró-
prios interessados. Isso de-
monstra duas coisas: a aridez 
do tema e a indisposição de 
quem está aqui, sentados na 
mesa, de negociar. Isso está 
muito claro, isso está eviden-
te”, disse Veras.

Isso fez com que a audiência 
fosse suspensa por 30 minutos, 

para algumas questões serem 
consultadas com o relator.

Entre os assuntos de maior 
discordância estão a explo-
ração comercial e mineral de 
terras indígenas, indenizações 
e a tese do marco temporal 
em si, considerada inconsti-
tucional pelo STF.

A proposta de minuta 
apresentada na audiência de 

conciliação não dispensa a 
consulta às comunidades in-
dígenas. Qualquer mineração 
não autorizada sem a prévia 
consulta aos povos originários 
segue vedada.

O que a minuta prevê é a 
possibilidade de o presidente 
da República decidir seguir 
com a autorização, mesmo 
com oposição da comunida-
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de, desde que fundamentado 
em razões de interesse pú-
blico e segundo o princípio 
da proporcionalidade, com a 
demonstração da imprescin-
dibilidade da medida.

O objetivo é restringir a 
ingerência na terra indígena 
com essa finalidade apenas 
aos recursos efetivamente es-
senciais ao país.

A expectativa é votar o tex-
to no próximo dia 24. Se a 
proposta for aprovada pela 
comissão, terá que ser homo-
logada por Gilmar Mendes e, 
posteriormente, confirmada 
pelo plenário do STF. Após 
isso, o texto será enviado ao 
Congresso Nacional.

Imbróglio
O STF considerou incons-

titucional em 2023 a tese do 
marco temporal, de que os 
povos indígenas só teriam di-
reito às terras que ocupavam 
no momento da promulgação 
da Constituição, em 1988.

Uma semana depois, o 
Senado aprovou uma lei no 
sentido contrário, criando o 
marco temporal. O projeto 
chegou a ser vetado pelo 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT), mas o veto foi 
derrubado pelo Congresso. 
Diversos processos sobre o 
tema foram apresentados na 
Suprema Corte.
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A Zona Franca da Bioeconomia e a Integração Econômica da Amazônia 

Nesta segunda-feira (17), circulou, entre aliados do presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT), uma carta assinada por Antônio Carlos de Almeida Castro, o Kakay, advogado aliado 
do Partido dos Trabalhadores.

No texto, em tom de preocupação, o advogado faz uma comparação dos três manda-
tos de Lula, concluindo que o presidente mudou. Na conclusão, ele cita que diferentes 
políticos lhe confidenciaram uma dificuldade de se reunir com o chefe do Executivo.

Destaque De olho

 A implantação de uma base do Corpo de Bombeiros Militar do Amazonas (CBMAM) no mu-
nicípio de Manaquiri (a 60 quilômetros de Manaus) foi tema de uma reunião entre a corporação 
e a prefeitura da cidade. O encontro ocorreu na tarde desta segunda-feira (17/02), na sede do 
CBMAM, na avenida Codajás, Petrópolis, zona sul de Manaus.

A ampliação da presença do CBMAM nos municípios do interior do Amazonas é prioridade do 
comando da corporação e uma determinação do Governador Wilson Lima, além de fazer parte 
do projeto de implantação dos Grupamentos de Combate a Incêndio e Proteção Civil (GCIP).

Editorial

A discussão da mudança na 
escolha dos presidentes das 
comissões permanentes na Câ-
mara feita pelos líderes partidá-
rios para dar mais poderes aos 
chefes das bancadas tem como 
pano de fundo o controle das 
emendas parlamentares.

Atualmente, os presidentes 
dos colegiados têm o poder 
de destinar recursos do Or-
çamento. E, em meio à crise 
das emendas, as comissões 
poderão indicar até R$ 11,5 
bilhões de recursos em 2025, 
conforme previsto na Lei de 
Diretrizes Orçamentárias ainda 
a ser votada.

A proposta, com apoio de 

legendas do centrão, foi apre-
sentada na reunião de líderes na 
última quinta-feira (13) e prevê 
que os presidentes dos cole-
giados, hoje eleitos para um 
mandato de um ano, possam 
ser substituídos a qualquer mo-
mento por decisão do partido.

Sob reserva, líderes partidá-
rios admitem que a proposta 
ocorre de olho no poder de 
controle das emendas. Citam 
que o objetivo é evitar que 
se repita o caso do deputado 
José Rocha (União-BA), que na 
presidência da Comissão de 
Integração Nacional e Desen-
volvimento Regional no ano 
passado, não acatou a divisão 

feita pela Cúpula da casa.
Rocha acusa o ex-presidente 

da Câmara, Arthur Lira (PP-AL), 
de ter manipulado a distribui-
ção das emendas. O caso foi 
levado ao Supremo Tribunal 
Federal (STF) e passou a ser 
alvo de investigação da Polícia 
Federal (PF), por decisão do 
ministro Flávio Dino, que já 
havia bloqueado o pagamento 
das emendas.

Com a proposta de mudan-
ça no regimento interno, um 
presidente de comissão que 
não atender às determinações 
do líder partidário poderia ser 
substituído a qualquer momen-
to, mesmo antes do fim do 

prazo do seu mandato.
Defensores da alteração ar-

gumentam que o cargo de 
presidente de comissão é do 
partido, portanto, insubordina-
ções não devem ser toleradas.

Não há uma unanimidade 
sobre a proposta, mas a mu-
dança patrocinada pelo centrão 
tem apoio entre legendas da 
esquerda e da direita. Entre 
as siglas que se posicionaram 
contrárias estão o PDT e o Novo.

Diante do impasse, os líderes 
ficaram de conversar com as 
bancadas ao longo desta sema-
na e o presidente da Câmara, 
Hugo Motta, pediu mais tempo 
para tratar do assunto.

Parlamentares consultados 
pela reportagem dizem que a 
proposta deve encontrar resis-
tência no plenário. Uma mu-
dança de regimento precisa ser 
aprovada por mais da metade 
da casa.

O ministro Flávio Dino, do Su-
premo Tribunal Federal (STF), 
marcou para o dia 27 de feve-
reiro audiência de contextua-
lização e de conciliação para 
tratar das decisões envolven-
do as emendas parlamentares. 
Foram convidados os novos 
presidentes da Câmara, Hugo 
Motta (Republicanos-PB), e 
do Senado, Davi Alcolumbre 
(União-AP).

Câmara discute mudar indicação em comissões por controle de emendas

A celebração dos 58 
anos da Zona Franca de 
Manaus, sob a batuta 
competente da Sufra-
ma com seus acertos e 
avanços significativos, 
nos convida a olhar 
para a Amazônia, para 
além das nossas vin-
culações com a Ama-
zônia Ocidental mais 
o estado do Amapá.  
Entre as descobertas e 
certezas consolidadas, 
a maior lição desta jor-
nada é de que preci-
samos trabalhar mais 
próximos, fortalecendo 
o que temos em co-
mum e transformando 
nossas diferenças em 
ingredientes que irão 
fortalecer nossa comu-
nhão de conectividade 
na diversidade.

Fortalecendo laços e 
enfrentando desafios 

O artigo publicado 
neste domingo em O 
Globo, assinado por 
Mariano Cenamo, es-
pecialista em bioeco-

nomia e cofundador 
do IDESAM, e Adnan 
Demachki, ex-prefeito 
de Paragominas (PA), 
reforça um caminho 
que há muito defende-
mos: o fortalecimento 
da bioeconomia como 
estratégia para inte-
grar e impulsionar o 
desenvolvimento sus-
tentável da Amazônia. 
A proposta de uma 
Zona Franca da Bioe-
conomia no Pará, uma 
ideia com a qual pode-
mos demonstrar como 
os incentivos fiscais e 
políticas industriais po-
dem ser direcionados 
para valorizar os ativos 
biológicos da floresta 
em pé, agregando valor 
e promovendo pros-
peridade para toda  
a região.

Lições e parcerias 
A Zona Franca de Ma-

naus (ZFM), com quase 
60 anos de existência, 
tem sido um pilar funda-
mental para a economia 

da Amazônia Ocidental, 
representando 30% da 
atividade econômica de 
toda a Região Norte. 
Esse modelo industrial 
trouxe aprendizado e 
estruturação produti-
va, demonstrando que 
a combinação entre 
incentivos, inovação e 
mercado pode gerar 
crescimento econômi-
co em harmonia com a 
floresta. Agora, ao ex-
pandirmos esse concei-
to para a bioeconomia, 
criamos uma nova pro-
gramação estratégica 
de desenvolvimento, 
capaz de articular cres-
cimento econômico e 
prosperidade social 
para a Amazônia como 
um todo.

Cadeias produtivas e  
de valor 

A proposta apresen-
tada no artigo traz uma 
clareza importante: o 
desafio não está ape-
nas em explorar produ-
tos da biodiversidade, 

mas sim em desenvol-
ver cadeias produtivas 
que agreguem valor 
localmente, rompendo 
com a histórica explora-
ção extrativista preda-
tória. O fortalecimento 
de incentivos à indus-
trialização e inovação 
tecnológica dos bioa-
tivos amazônicos pode 
transformar a econo-
mia da região, geran-
do empregos de qua-
lidade e promovendo  
inclusão social.

Eixo estruturante 
A bioeconomia pre-

cisa ser compreendida 
como um eixo estru-
turante do futuro da 
Amazônia. Com nossa 
experiência fabril con-
solidada, temos capa-
cidade, conhecimento 
e infraestrutura para 
apoiar e ampliar qual-
quer cadeia produti-
va baseada na biodi-
versidade. O desafio 
agora é garantir que 
todos os estados da 

Amazônia possam se 
beneficiar desse novo 
modelo econômico, 
garantindo segurança 
jurídica, políticas públi-
cas eficazes e acesso a  
mercados globais.

Realidade sustentá-
vel e competitiva 

O artigo de Cenamo 
e Demachki abre um 
debate necessário e 
urgente. A integração 
econômica da Amazô-
nia depende de uma 
visão estratégica que 
reconheça a comple-
mentaridade entre os 
diferentes polos pro-
dutivos da região. Esse 
é um movimento que 
precisa ser acelerado e 
fortalecido por meio de 
parcerias e políticas pú-
blicas que consolidem 
a bioeconomia como 
uma realidade susten-
tável e competitiva.

Um modelo sólido e 
perene 

A bioeconomia não 

pode ser um experi-
mento isolado, mas 
sim um compromis-
so amplo, envolvendo 
governos, empresá-
rios, pesquisadores e 
comunidades locais. 
Precisamos construir 
um modelo sólido e 
perene, capaz de co-
locar a Amazônia na 
vanguarda mundial 
do desenvolvimento  
sustentável.

Fortalecer, integrar e 
impulsionar 

Estamos preparados 
para essa nova fase, a 
despeito de picuinhas e 
desinformação que se 
esvaziarão na medida 
em que as mangas es-
tiverem arregaçadas. E 
o compromisso é cla-
ro: fortalecer, integrar 
e impulsionar a econo-
mia e a bioeconomia 
amazônica como um 
caminho de desenvol-
vimento integrado e 
integral para o Brasil e 
para o mundo.

Nelson é economista, empresário e presidente do Sindicato da Indústria Metalúrgica, Metalomecânica e de Mat. Elétricos de Manaus, Conselheiro do CIEAM e vice-presidente da FIEAM.

Nelson Azevedo   

ZARA PUBLICIDADE LTDA
CNPJ 43.801.639/0001-89

Av. Djalma Batista,170 - Sala 18 - Parque 10 de Novembro
CEP. 69055-38 - Manaus-Amazonas
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Cidades

Entre as soluções 
tecnológicas do pro-
grama, está uma as-
sistente virtual, que 
vai enviar mensa-
gem por WhatsApp 
sobre agendamen-
tos via Sisreg

O governador Wilson 
Lima, lançou, nes-
ta segunda-feira 
(17/02), o progra-

ma Saúde AM Digital, que vai 
reunir soluções tecnológicas 
para agilizar a realização de 
consultas e exames na rede 
estadual de Saúde. A primei-
ra solução apresentada foi a 
assistente virtual do Saúde 
AM Digital, ferramenta que, 
com o uso de Inteligência 
Artificial, vai enviar men-
sagens por WhatsApp aos 
pacientes com consultas e 
exames agendados via Sis-
reg, diminuindo o tempo na 
realização dos procedimen-
tos e o não comparecimento 
aos agendamentos.

“Com os avanços tecnoló-
gicos, não há como a saúde 
não passar pela transforma-
ção digital e fazer com que as 
pessoas tenham a resposta 
em tempo real. Nós estamos 
utilizando a tecnologia para 
agilizar esses atendimen-
tos”, afirmou o governador 
Wilson Lima.

As mensagens enviadas 
pela assistente virtual do 
Saúde AM Digital vão fa-
cilitar a comunicação com 
os pacientes que aguardam 
por agendamentos na rede 
pública de saúde.

Conforme a Secretaria de 
Estado de Saúde (SES-AM), 
atualmente a quantidade 
de consultas por mês che-
ga a 600 mil procedimentos 

Programa Saúde AM Digital

DIVULGAÇÃO

Governador Wilson Lima lança programa 
Saúde AM Digital na rede estadual de saúde

agendados, no entanto, o 
índice de absenteísmo (não 
comparecimento) alcança 
60% para os procedimentos 
agendados via Sistema de 
Regulação (Sisreg). A iniciati-
va, que começou a funcionar 
nesta segunda-feira, vai usar 
tecnologia desenvolvida  
pela Google.

A titular da SES-AM, Naya-
ra Maksoud, explicou que a 
nova ferramenta trabalha a 
comunicação com o usuário, 
ao dialogar de forma objetiva 
com o paciente, bem como 
realiza a higienização da fila, 
ao organizar os procedimen-
tos na rede de saúde.

“Antes dessa ferramenta, 
demoraríamos de 15 a 30 
dias para poder ser notifi-
cado que o usuário faltou 
a uma consulta ou exame. 
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A partir do momento que 
estamos trabalhando com a 
ferramenta, ele vai saber em 
tempo real. O usuário que 
está num grau abaixo da fila 
possa ter a oportunidade de 
subir e também ser atendido 
de forma mais ágil”, destacou 
a secretária.

Também participaram da 
cerimônia o procurador-ge-
ral do Amazonas, Giordano 
Bruno; a juíza e coordena-
dora-geral do Comitê Esta-
dual de Saúde do Amazonas 
(CES-AM), Etelvina Braga; o 
chefe do departamento de 
Auditoria do Tribunal de 
Contas do Amazonas (TCE-
-AM), Luciano Simões; a pre-
sidente do Conselho Esta-
dual de Saúde, Ana Cláudia; 
e a secretária judiciária do 
Núcleo de Judicialização da 

Saúde, Luandy Maia.

Solicitações
Até hoje, após receber o 

encaminhamento médico 
da rede pública, o paciente 
precisava buscar uma uni-
dade de Saúde para inserir o 
pedido no Sisreg e retornar 
à unidade para confirmar a 
marcação da consulta ou 
exame. Com a assistente 
virtual, após o paciente ter 
o pedido inserido no siste-
ma em qualquer unidade 
de Saúde, ele vai receber 
uma mensagem de What-
sApp, pelo número oficial 
do Saúde AM Digital, (92) 
3190-1504, confirmando a 
data, hora e local agenda-
dos. Sem precisar sair de 
casa, o usuário vai confirmar 
o interesse no atendimento.

Caso opte pelo reagen-
damento, o pedido de al-
teração de data e horário, 
via WhatsApp, será permi-
tido por até duas vezes. 
Depois disso, o paciente 
pode buscar a unidade de 
saúde de origem para inse-
rir novamente o pedido de 
agendamento no sistema 
de regulação. Se o usuário 
escolher a opção de can-
celamento, o pedido será 
excluído. A solução tecnoló-
gica só aceita respostas em 
texto, não sendo possível 
o envio de fotos, áudios  
e vídeos.

O que a assistente virtual 
não faz

É importante que a po-
pulação tome alguns cuida-
dos para não cair em gol-

Procon-AM alerta consumidores 
sobre os perigos do greenwashing

Amazonas segue implantação gradual da 
Tafenoquina para tratamento de malária 

Cada vez mais está sendo 
crescente a demanda de con-
sumidores em relação a mar-
cas mais conscientes, sustenta-
velmente, e é natural que as 
empresas busquem se adaptar 
a esse cenário. Neste contex-
to, o termo greenwashing vem 
crescendo no meio comercial. O 
termo refere-se às práticas que 
visam transmitir uma imagem 
falsa de sustentabilidade ao pú-
blico. O Instituto de Defesa do 
Consumidor (Procon-AM) alerta 
os consumidores a respeito de 
propagandas enganosas de em-
presas sustentáveis.

O Greenwashing consiste em 
uma estratégia de marketing 
utilizada para que um produto 
ou serviço venda sua imagem 
sendo melhor para o meio am-
biente, ou seja, anúncios de itens 
que se dizem ser sustentáveis, 
mas, na verdade, não passam de 
propagandas enganosas.

Uma pesquisa realizada pelo 
Instituto de Defesa do Consu-
midor (Idec) afirma que, entre 
500 embalagens de produtos 
de higiene, limpeza e utilidade 
doméstica, mais de 48% são 
casos de Greenwashing. Empre-

Visando o avanço da implan-
tação gradual da tafenoquina 
como medicamento antima-
lárico que reduz o tempo de 
tratamento da doença, a Fun-
dação de Vigilância em Saúde 
do Amazonas (FVS-RCP), da 
Secretaria de Estado de Saúde 
(SES-AM), realiza, até quarta-
-feira (19/02), em parcerias com 
outras autoridades de saúde, 
treinamentos para o uso do 
teste de G6PD, pré-requisito 
para o uso da medicação, no 
Alto Solimões. 

A iniciativa é fruto de uma 
parceria entre a FVS-RCP, por 
meio do Laboratório Central de 
Saúde Pública do Amazonas 
(Lacen-AM), Fundação de Me-
dicina Tropical Doutor Heitor 
Vieira Dourado (FMT-HVD), e 
a esfera federal com equipe do 
Ministério da Saúde (MS), por 
meio da Secretaria de Vigilância 
em Saúde Ambiental (SVSA) e 
Secretaria Especial de Saúde 
Indígena (Sesai); e Distrito Sani-
tário Especiais Indígenas (DSEI) 
Alto Solimões e Vale do Javari.

A secretária da SES-AM, 
Nayara Maksoud, explica que 
o treinamento tem como ob-
jetivo capacitar os profissionais 

sas de energia, bancos, cadeias 
varejistas e até mesmo países 
já foram acusados de empregar 
essa tática.

Essa estratégia visa convencer 
investidores e consumidores que 
são favoráveis ao meio ambiente 
a comprar ou apoiar o que está 
sendo vendido. A maioria dos 
consumidores diz concordar em 
pagar mais por produtos susten-
táveis. Dessa forma, as empresas 
que se dizem verdes acabam se 
beneficiando de um crescimento 
de mercado desproporcional.

O Procon-AM busca alertar 

de saúde da região do Alto 
Solimões sobre a importância 
do exame de G6PD para a 
prescrição da tafenoquina. 

“A SES-AM e Ministério da 
Saúde avançam com um trata-
mento que é muito eficaz para 
combater a malária no Amazo-
nas. Um medicamento que nos 
ajuda, inclusive, a interromper 
o ciclo de transmissão dessa 
doença endêmica no nosso 
estado. Então, é muito impor-
tante que, em cada município 
que chegamos, os profissio-
nais de saúde, de todas as 
esferas, estejam treinados para 

os consumidores para não 
caírem em falsas alegações 
ambientais de maneira supe-
restimada, enganosa ou sim-
plesmente mentirosa.

“O greenwashing engana o 
consumidor e prejudica o meio 
ambiente. No Procon, esta-
mos atentos a essas práticas 
e reforçamos a importância 
da transparência, as empresas 
devem comprovar suas alega-
ções sustentáveis com dados 
reais”, afirmou o advogado e 
diretor-presidente do Procon-
-AM, Jalil Fraxe.

orientar os pacientes quanto ao 
uso da tafenoquina”, declara  
Nayara Maksoud.   

A diretora-presidente da FVS-
-RCP, Tatyana Amorim, ressalta 
que a capacitação dos profis-
sionais de saúde é um dos pila-
res para o sucesso da implanta-
ção gradual da tafenoquina no 
tratamento da malária. “O uso 
adequado do teste de G6PD 
é essencial para a segurança 
e eficácia do tratamento. A 
FVS-RCP segue firme em sua 
missão de fortalecer as ações 
de prevenção e tratamento da 
malária”, enfatiza. 

IMAGEM FALSA DE SUSTENTABILIDADE TREINAMENTOS NO ALTO SOLIMÕES

O termo refere-se às práticas que visam transmitir uma imagem falsa de 
sustentabilidade ao público

Capacitações incluem uso do teste de G6PD que é pré-requisito para 
uso do novo medicamento antimalárico
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pes pelo WhatsApp. Além 
de salvar o número oficial 
do Saúde AM Digital, (92) 
3190-1504, o cidadão não 
deve atender ligações ou res-
ponder mensagens de outro 
contato, ficando atento aos  
seguintes pontos:

– O Saúde AM Digital não 
solicita dados bancários ou 
informações pessoais sensí-
veis dos pacientes;

– É gratuito, portanto, não 
cobra nenhum valor pelo 
serviço, consulta ou exame;

– Não agenda consultas ou 
exames diretamente, apenas 
confirma ou cancela agenda-
mentos feitos pelo sistema 
de regulação;

– Não troca o agendamento 
para outras pessoas, ou seja, 
não coloca o paciente no 
lugar do outro.

Saúde AM Digital
O Governo do Amazonas 

vai implantar com o pro-
grama Saúde AM Digital, de 
forma inovadora na saúde 
pública do Estado, um pa-
cote de ações tecnológicas 
para facilitar a vida de quem 
precisa de atendimento am-
bulatorial, abrindo um canal 
direto de comunicação da 
SES-AM com o usuário.

Além da assistente virtual, 
que atua com o envio de 
mensagens via WhatsApp 
por uma conta oficial da SES-
-AM, outras iniciativas de-
vem ser lançadas em breve, 
como projeto de Telemedici-
na, numa nova configuração, 
e Telelaudo, para oferecer 
atendimento médico de for-
ma não presencial.

As ferramentas vão au-
mentar a disponibilidade de 
procedimentos e o paciente 
vai poder optar pelo chat-
boat, se quer antecipar seu 
atendimento pela telecon-
sulta ou esperar seu agen-
damento presencial.



Aprovados no concurso da PMAM se apresentam 
para fase de entrega de documentos

Nesta segunda-feira 
(17/02), os 127 novos 
convocados do Con-
curso Público da Polícia 

Militar do Amazonas (PMAM) 
se apresentaram para entrega 
de documentos, na sede do 
Comando-Geral da PMAM, lo-
calizada no bairro Petrópolis, 
zona sul de Manaus. O gover-
nador Wilson Lima anunciou, 
no último dia 12 de fevereiro, 
a convocação de mais de mil 
novos aprovados nos concursos 
públicos das Forças de Seguran-
ça, realizados em 2022, como 
parte dos investimentos do pro-
grama Amazonas Mais Seguro.

Após a fase de entrega de 
documentação, os convocados 
se tornam aptos para iniciarem 
o Curso de Formação de Oficiais 
(CFO) no próximo mês. Des-
tes aprovados no certame da 
PMAM, 120 foram convocados 
para o cargo de oficial comba-
tente e sete para oficial de saúde.

Segundo o comandante-ge-
ral da PMAM, coronel PM Klin-
ger Paiva, a nova convocação 
tem um impacto significativo 
para os trabalhos da Polícia Mi-
litar do Amazonas na segurança 
da população amazonense.

“Nós já recebemos e forma-
mos, no ano passado, mil novos 
soldados. Estamos no período 
de formação de alunos e oficiais 
e agora estamos ingressando 
com mais de 120 novos policiais 
militares que vão liderar a nossa 
tropa após concluírem o curso”, 
destacou o comandante-geral.

O 3º sargento PM José Xavier 
foi aprovado no concurso de 
2022 para o cargo de oficial 
combatente. Ele, que passou 
para a praça da corporação no 
concurso de 2011, se prepara 
agora para uma nova fase de 
formação e capacitação.

“Como policial da ativa, eu 

sei da importância que é essa 
renovação dos quadros para a 
Segurança Pública, para a po-
pulação e para os candidatos 
que esperam uma oportuni-
dade, como a minha. Graças a 
Deus, chegou o meu momento 
e agora é entrar no curso de 
formação e daqui a pouco so-
mar ainda mais com a PMAM e 
com a sociedade amazonense”, 
disse o agora candidato a aluno 
oficial, José Xavier.

O candidato Luiz Gustavo 
Alves é natural do estado de 
Minas Gerais e foi aprovado 
para o cargo de aluno oficial 
no certame de 2022. “Que-
ro agradecer primeiramente a 
Deus, meus familiares e meus 
amigos. Não posso esquecer 
de agradecer ao governador 

Ao todo, 127 con-
vocados para alunos 
oficiais combatentes 
e de saúde vão iniciar 
o Curso de Formação 
de Oficiais em março 
deste ano

Forças de Segurança e Órgãos Municipais 
realizam fiscalização em estabelecimentos

SSP-AM destaca cumprimento das 
metas alcançado em janeiro de 2025

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da De-
legacia Interativa de Polícia 
(DIP) de São Gabriel da Ca-
choeira (a 852 quilômetros 
de Manaus), deflagrou na 
noite de domingo (16/02) a 
Operação Balada Cancelada. 
A ação, realizada em parce-
ria com a Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM), Guar-
da Civil Municipal (GCM) e 
outros órgãos municipais, 
teve como objetivo fiscalizar 
e combater irregularidades 
em bares e estabelecimen-
tos do município.

A operação contou ain-
da com o apoio do Con-
selho Tutelar, da Vigilância 
Sanitária e das Secretarias 
Municipais de Obras, Meio 
Ambiente e Saúde.

Segundo o delegado Mar-
cos Antônio Oliveira, da DIP 
de São Gabriel da Cachoeira, 
a operação teve como foco 
inspecionar a presença de 
crianças e adolescentes em 
bares, além de verificar o 
cumprimento dos horários 
estabelecidos pela legisla-

O trabalho integrado das For-
ças de Segurança, associado 
aos investimentos realizados 
pelo Governo do Amazonas, 
culminou para o estado atingir, 
em janeiro deste ano, 100% de 
eficácia no cumprimento das 24 
metas estabelecidas no Plano 
Estadual de Segurança Pública 
e Defesa Social. Os dados foram 
apresentados pela Secretaria de 
Segurança Pública (SSP-AM) aos 
representantes das Forças de Se-
gurança, durante o 32° Ciclo de 
Gestão Para Desempenho (CGD), 
realizado no Centro Integrado de 
Comando e Controle (CICC), na 
avenida André Araújo, zona sul 
de Manaus.

Promovido pelo Centro Integra-
do de Estatística de Segurança 
Pública (Ciesp) da SSP, o evento 
tem como objetivo alinhar as 
estratégias de ação e destacar 
as unidades que apresentarem 
melhor desempenho nesses in-
dicadores. O secretário da SSP-
-AM, Vinícius Almeida, destacou 
os números e voltou a ressaltar 
a importância do trabalho inte-
grado das Forças de Segurança.

“Esse resultado mostra que 

ção municipal e as condições 
sanitárias e ambientais dos 
estabelecimentos.

“Durante as diligências, 
orientamos a população 
sobre os limites de po-
luição sonora, os horários 
permitidos de funciona-
mento e a entrada de me-
nores de idade em bares. 
Uma mulher foi detida por 
desacato à autoridade po-
licial, mas foi liberada após 
os procedimentos”, rela-

estamos no caminho certo. Não 
temos dúvidas que as nossas 
equipes, a Polícia Militar, Polí-
cia Civil, com apoio do nosso 
Corpo de Bombeiros e da nossa 
Polícia Científica, estão muito 
integradas. Isso nos motiva a 
trabalhar ainda mais para que 
alcancemos resultados ainda 
melhores para a nossa popu-
lação”, destacou o secretário.

Reduções
O coordenador do Ciesp, 

do Estado, que nos convocou 
para este momento. Estamos 
prontos e preparados para o 
curso de formação”, ressaltou.

Curso de Formação de Ofi-
ciais

Conforme anúncio do gover-
nador Wilson Lima, os alunos 
oficiais combatentes e oficiais 
de saúde vão iniciar o Curso de 
Formação de Oficiais (CFO) no 
mês de março.

Integrando o novo efetivo 
de alunos oficiais está a can-
didata Fernanda Paes Barreto, 
que destacou a importância 
do aperfeiçoamento para os 
candidatos poderem servir à 
sociedade amazonense. “Pas-
samos por muitas etapas e 
aguardamos ansiosamente por 

Os novos mil convocados pelo governador Wilson Lima fazem parte do grupo que participou dos certames realizados, em 2022

esse grande dia. Estamos aqui 
prontos e vamos nos aperfeiço-
ar para servir à sociedade com 
entusiasmo, força e determina-
ção”, disse.

O CFO é coordenado pela 
Diretoria de Capacitação e Trei-
namento (DCT) da PMAM e 
comandado pela Academia da 
Polícia Militar (APM) Coronel 
Neper Alencar. Os oficiais com-
batentes terão 3 anos de curso 
pela frente para serem integra-
dos às fileiras da Polícia Militar 
do Amazonas. Já os oficiais de 
saúde devem passar por quatro 
meses de capacitação e, em 
seguida, vão atuar na Policlínica 
Militar Tenente Weber.

As primeiras disciplinas pre-
vistas no curso são as atividades 
de instruções sobre Regimento 

Interno, Manual do Aluno, Nor-
mas Gerais de Ação (NGA), Re-
gulamento Interno de Serviços 
Gerais (RISG), Treinamento Físi-
co Militar (TFM), Ordem Unida, 
instruções sobre Regulamen-
to de Continências (RCONT) 
e Regulamento Disciplinar da 
Polícia Militar do Amazonas 
(RDPMAM), Assunção do ser-
viço interno, Lei de Organização 
Básica (LOB) e Administração 
da PMAM, atividades opera-
cionais, entre outras.

Convocações
Os novos mil convocados 

pelo governador Wilson Lima 
fazem parte do grupo que 
participou dos certames rea-
lizados, em 2022, para vagas 
na Secretaria de Segurança 

Pública (SSP-AM), Polícia Civil 
(PC-AM), Departamento Esta-
dual de Trânsito do Amazo-
nas (Detran-AM), Polícia Militar 
(PMAM) e Corpo de Bombeiros 
(CBMAM).

Em maio, os 500 aprova-
dos no cadastro de reserva 
para o cargo de soldado da 
PMAM, que completam o 
número de vagas previstas 
no edital, realizam a entrega 
de documentação e iniciam 
os cursos de formação no 
mês de junho.

O primeiro chamamento dos 
aprovados no concurso de 2022 
foi realizado em 2023, quando 
foram convocados 1.121 da Po-
lícia Militar, sendo 1 mil solda-
dos, 100 oficiais combatentes e 
21 oficiais de saúde.

tou o delegado.
Ainda segundo a auto-

ridade policial, nenhum 
estabelecimento foi in-
terditado nesta fase da 
operação. No entanto, as 
ações de fiscalização con-
tinuarão em outras oca-
siões para garantir a or-
dem pública, a proteção de 
crianças e adolescentes e o 
cumprimento das normas 
sanitárias e ambientais pe-
los estabelecimentos.

tenente-coronel Rouget Brito, 
explicou que, em janeiro de 
2025, o estado do Amazonas 
bateu a meta esperada em to-
dos os indicadores. Ele infor-
mou que entre os destaques 
está a redução de roubo de 
veículos. O número de janeiro 
foi o menor de toda a série 
histórica entre os anos de 2012 
até 2024. Em janeiro de 2012, 
foram contabilizados 622 casos, 
enquanto em janeiro de 2025 
esse número caiu para 54.

SÃO GABRIEL DA CACHOEIRASISTEMA DE SEGURANÇA

A Operação Balada Cancelada visou o combate à presença de crianças 
e adolescentes, poluição sonora e más condições sanitáriasO cumprimento é resultado do trabalho integrado das Forças de Segurança
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Política

Uma das pautas abor-
da o reajuste salarial 
para agentes de saú-
de e endemias

A 3ª Sessão Ordinária 
da 19ª Legislatura 
(2025-2028), reali-
zada nesta segun-

da-feira (17 de fevereiro), 
foi marcada pelo início das 
votações de Projetos de Lei, 
incluindo aqueles enviados 
pelo Executivo Municipal. 
Uma das pautas discutidas 
na Casa Legislativa foi a 
proposta que prevê o re-
ajuste salarial dos agentes 
comunitários de saúde e 
dos agentes de combate às 
endemias da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (Semsa).

O projeto, capeado pela 
Mensagem n.º 03/2025, 
propõe que a partir de 1º 
de janeiro de 2025, os sub-
sídios desses profissionais, 
que possuem jornada de 40 
horas semanais e sendo re-
gidos pelo regime estatutá-
rio, sejam reajustados para 
R$ 3.036,00, o equivalente a 
dois salários mínimos, con-
forme determina o Decreto 
n.º 12.342/2024.

O vereador Gilmar Nasci-
mento (Avante), que presi-
de a 2ª Comissão de Cons-
tituição, Justiça e Redação, 
disse que a Câmara dará a 
devida atenção a esse pro-
jeto, que busca valorizar os 

3ª Sessão Ordinária da 19ª Legislatura (2025-2028)

Câmara Municipal de Manaus dá início às 
votações de Projetos de Lei da 19ª Legislatura

servidores públicos.
“Sabemos da importância 

de tudo isso e vamos dar 
celeridade para que esses 
projetos sejam devolvidos, 

aprovados ao Executivo, 
para o prefeito sancionar, 
aplique e melhore a vida 
desses servidores”, destaca 
o vereador.

O parlamentar também é 
autor de um Projeto de Lei 
que permite o registro de 
servidores públicos como 
Microempreendedores In-

dividuais (MEI), desde que 
não tenham dedicação ex-
clusiva e não haja restri-
ções legais.

Também foi apresentado  

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da Redação
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Extrema-direita venceu batalha contra 
o papel do Estado no Brasil, diz Lula

Adjuto Afonso defende interesses do Amazonas 
na 1ª reunião da Diretoria Executiva da Unale

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) afirmou, 
nesta segunda-feira (17), 
que a extrema-direita ven-
ceu a “batalha contra o pa-
pel do Estado” no Brasil. 
A declaração foi feita em 
cerimônia de anúncios da 
Petrobras em Angra dos 
Reis, no litoral fluminense.

“A extrema-direita, nesse 
país, ganhou a batalha con-
tra o papel do Estado. O 
Estado é corrupto, caro, não 
presta. O que é bom, que 
eles vendem, é a iniciativa 
privada. E muitas vezes, nós 
acreditamos”, disse Lula.

“Quando eles querem acu-
sar [as empresas estatais] 
de ineficiência, eles vão 
no salário: ah, por que um 
cara da Petrobras tem que 
ganhar tanto? Por que um 
engenheiro tem que ganhar 
tanto? Por que a Magda 
[Chambriard, presidente da 
Petrobras] tem que ganhar 
tanto?”, acrescentou.

Em seguida, Lula compa-
rou o valor do salário rece-
bido pelo CEO da Eletrobras 
antes e depois do processo 
de privatização da empresa, 
concluído em junho de 2022, 
ainda na gestão de Jair Bol-
sonaro (PL).

“O salário do presidente 
da Eletrobras, quando não 
era privatizada, era de R$ 
60.000,00. Eles privatizaram 
a Eletrobras, o salário foi para 
R$ 360.000,00, mas não sei 
quantos milhões de bônus. 
É essa a economia que eles 

Nesta segunda-feira 
(17/2), o deputado esta-
dual Adjuto Afonso (União 
Brasil) participou da 1ª reu-
nião da Diretoria Executiva 
do ano da União Nacional 
dos Legisladores e Legisla-
tivos Estaduais (Unale), que 
aconteceu em Brasília. Na 
ocasião, o deputado, sendo 
tesoureiro da entidade, pa-
rabenizou a nova presiden-
te, deputada Jucélia Oliveira 
Freitas, conhecida como Tia 
Ju (Republicanos-RJ), pelo 
comando dos trabalhos e 
defendeu a criação de novas 
comissões no seio da Unale 
que fortaleçam a Casa Legis-
lativa do Amazonas.

Na reunião, foi deliberado 
o observatório da Unale e 
a criação do Unale Previ, 
uma forma de cooperar e 
organizar a vida previden-

fazem”, argumentou o pre-
sidente.

Lula relembrou, na sequ-
ência, que o ex-presidente 
da Petrobras, Sergio Ga-
brielli, que dirigiu a estatal 
entre 2005 e 2012, costu-
mava deslocar-se em voos 
de carreira, dispensando 
aeronaves oficiais.

“A Vale também era assim. 
Quando a Vale foi privati-
zada, compraram logo um 
Gulfstream G500 – um avião 
que tinha 17 horas de auto-
nomia. Ia do Rio de Janeiro 
a Moscou. E o presidente 

ciária dos deputados, não 
gerando custos para a União 
e nem para os estados. “Esse 
é um meio de organizar 
a esfera previdenciária dos 
deputados, já existem casas 
que fazem isso, como, por 
exemplo, a Assembleia da 
Bahia. Mas as demais casas 
não possuem uma maneira 
de ajudar nas questões de 
aposentadoria dos deputa-
dos, que, como trabalhado-
res, precisam tratar da parte 
previdenciária”, destacou o 
deputado Adjuto Afonso.

A ocasião também foi 
marcada pela proposição 
da criação de novas Comis-
sões, como a de Relações In-
ternacionais da Unale, que, 
foi firmemente apoiada pelo 
deputado Adjuto, que se-
gundo ele, seria uma ma-
neira estratégica para tratar 

da Petrobras andando de 
avião de carreira, esperando 
quatro, cinco horas no aero-
porto. E era a Petrobras que 
era acusada de malversação 
de dinheiro, mau uso do 
dinheiro”, declarou o chefe 
do Executivo.

“Então, é preciso que a 
gente levante a cabeça e 
não nos deixarmos enganar 
cada vez que eles começam 
a falar da ineficiência da 
Petrobras. Não tem empresa 
mais eficiente no mundo do 
que a Petrobras. Não existe”, 
finalizou Lula.

sobre a segurança nas fron-
teiras do Amazonas.

A Unale é a entidade que 
representa 1.059 deputados 
estaduais no Brasil, sendo 
uma voz forte e represen-
tativa no Congresso Nacio-
nal. A entidade segue como 
um importante instrumento 
para a integração dos legis-
ladores estaduais, promo-
vendo debates e soluções 
que impactam diretamente 
a vida da população brasilei-
ra. A posse da nova diretoria 
reafirma o compromisso da 
entidade com a democracia 
e o fortalecimento das ins-
tituições legislativas.

A próxima reunião da dire-
toria da União Nacional dos 
Legisladores e Legislativos 
Estaduais foi marcada para 
o próximo dia 17 de março, 
em João Pessoa, na Paraíba.

BATALHA POLÍTICAEM BRASÍLIA

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) participa do 
anúncio do Programa de 
Renovação da Frota Naval 
do Sistema Petrobras

Deputado estadual Adjuto 
Afonso em Brasília
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outro projeto com pedido 
de urgência que preten-
de reorganizar o quadro 
de recursos humanos da 
Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa).

Na Sessão Ordinária fo-
ram deliberados outros 
projetos, incluindo a criação 
de uma campanha perma-
nente para divulgar fotos 
e informações de animais 
de estimação perdidos, 
abandonados ou disponí-
veis para adoção, de au-
toria do vereador Kennedy 
Marques (MDB). Além disso, 
foi apresentado o projeto 
de criação do Programa de 
Apoio e Incentivo à Cul-
tura Empreendedora nas 
Comunidades de Manaus, 
proposto pelo vereador Ivo 
Neto (PMB), com o objetivo 
de fomentar o empreen-
dedorismo e a geração de 
renda em áreas menos fa-
vorecidas da cidade.

O vereador Raulzinho 
(MDB) disse que o traba-
lho parlamentar vai conti-
nuar com mais intensidade, 
principalmente durante os 
grandes expedientes, onde 
debates importantes entre 
os parlamentares ocorrerão.

“Hoje tivemos a oportu-
nidade de ouvir vereadores 
na tribuna e também já 
votar alguns Projetos de 
Lei do Executivo Munici-
pal. Projetos importantes 
para a melhoria da saú-
de na nossa cidade”, disse  
o parlamentar.



nos ganhos.
“Ao longo de 2024, diversos 

fatores impulsionaram a ati-
vidade econômica, com des-
taque para a taxa de desem-
prego em mínimas históricas, 
aumento dos salários, me-
lhores condições de acesso 
para o crédito e uma forte ele-
vação dos benefícios sociais. 

Contudo, o último trimestre 
do ano passado já sinalizou 
para um esgotamento dos 
vetores que impulsionaram 
a atividade diante de uma 
política fiscal e monetária 
mais restritivas”, destacou 
em nota o economista da 
Suno Research Rafael Perez.

O IBGE divulgará os dados 

do PIB do quarto trimestre 
e de 2024 em 7 de março. 
Analistas preveem que a ati-
vidade seguirá em ritmo mais 
moderado em 2025, depois 
de o BC já ter elevado a 
taxa básica de juros Selic a 
13,25%, com novo aumento 
já indicado.

No final da semana passa-

Economia

Indicador foi divulga-
do pelo Banco Cen-
tral nesta segunda-
-feira (17)

O Índice de Atividade 
Econômica do Ban-
co Central (IBC-Br) 
fechou 2024 em 

3,8%. O indicador do Banco 
Central é um dos principais 
sinalizadores do Produto In-
terno Bruto (PIB).

O índice teve queda de 0,7% 
em dezembro, segundo da-
dos dessazonalizados, contra 
expectativa em pesquisa da 
Reuters de recuo de 0,4%.

Foi o resultado mensal mais 
fraco desde maio de 2023 
(-1,72%), levando o índice a 
fechar o quarto trimestre com 
estagnação na comparação 
com os três meses anteriores, 
em dado dessazonalizado.

Na comparação com de-
zembro do ano anterior, o 
IBC-Br teve alta de 2,4%, se-
gundo números observados.

A expectativa era de 
desaceleração gradual da 
economia no final do ano 
passado, após surpreen-
der nos primeiros trimes-
tres, em meio ao ciclo de 
aperto monetário realiza-
do pelo BC, com juros em 
patamar restritivo.

O último mês do ano pas-
sado corroborou essa visão, 
com enfraquecimento nos 
setores industrial, de va-
rejo e de serviços, embora 
todos tenham acumulado 

Sede do Banco Central

em 2024 é de 3,5%, indo a 
2,01% em 2025.

O IBC-Br é construído com 
base em proxies representa-
tivas dos índices de volume 
da produção da agropecuá-
ria, da indústria e do setor de 
serviços, além do índice de 
volume dos impostos sobre 
a produção.

“Prévia do PIB”: IBC-Br indica 
expansão de 3,8% em 2024

da, o Ministério da Fazenda 
elevou sua projeção para a 
expansão do PIB em 2024 de 
3,3% para 3,5%, mas reduziu 
a expectativa para este ano 
de 2,5% a 2,3%%.

Pesquisa Focus realizada 
pelo Banco Central aponta 
que a expectativa do merca-
do para a expansão do PIB 
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Equipe econômica rejeita “modo gastança” 
e segura orçamento no 1° semestre

Decidida a não entrar no 
“modo gastança”, mesmo 
diante da queda na populari-
dade do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), a equipe 
econômica traçou um rotei-
ro para garantir a entrega de 
déficit zero em 2025 e dissipar 
dúvidas do mercado sobre os 
compromissos da política fiscal.

Um dos principais pontos da 
nova estratégia é fazer uma 
gestão mais conservadora do 
orçamento ainda no primeiro 
semestre, sinalizando clara-
mente que a meta de resulta-
do primário vai ser cumprida 
“custe o que custar”.

Para isso, segundo relatos 
feitos à CNN por duas fon-
tes diretamente responsáveis 
pela execução orçamentária, 
o governo pretende perseguir 
um congelamento rigoroso de 
gastos logo nas primeiras re-
visões bimestrais de receitas e 
despesas — em vez de repetir 
a estratégia, adotada no ano 
passado, de distribuir os blo-
queios e contingenciamentos 
ao longo de todo o ano.

Enquanto o orçamento não 
for aprovado, a equipe eco-
nômica quer uma execução 
mensal próxima de 1/18. A 
regra formal continua sendo 
a do duodécimo (aplicação 
de 1/12 por mês da proposta 
orçamentária enviada ao Con-
gresso Nacional).

Até a aprovação da proposta, 

porém, a ideia é fazer uma 
gestão mais rígida dos gastos 
discricionários.

Reservadamente, a área eco-
nômica vê com ceticismo a 
possibilidade de aval do Con-
gresso até meados de março, 
quando ocorre a primeira re-
avaliação bimestral de receitas 
e despesas.

Como não é possível fazer 
um contingenciamento ou 
bloqueio sem o orçamento 
aprovado, cogita-se um de-
creto “rigoroso” de limite para 
a execução orçamentária dos 
ministérios, a fim de deixar claro 
o compromisso do governo 
com a meta de déficit zero.

O congelamento, de fato, viria 
então na revisão de maio.

O mercado já fala na neces-

sidade de bloqueio (quando 
as despesas crescem acima 
do permitido pelo arcabou-
ço) e contingenciamento (ne-
cessário para garantir a meta 
de primário) na faixa de R$ 
30 bilhões.

A equipe econômica evita fa-
lar em números, por enquan-
to, mas afirma reservadamente 
que não hesitará em adotar um 
congelamento nesse patamar 
caso seja preciso.

De acordo com interlocu-
tores dos ministros Fernando 
Haddad (Fazenda) e Simone 
Tebet (Planejamento), diante 
da desconfiança do mercado, 
os governos do PT precisam 
não apenas “ter” compromisso 
com a responsabilidade fiscal, 
mas “parecer ter”.

DÉFICIT ZERO EM 2025 

Estratégia para dissipar dúvidas e garantir meta fiscal é antecipar con-
gelamento de gastos

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

Sedecti e FAS firmam parceria para construção 
do Plano de Bioeconomia do Amazonas

A Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Econômico, 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Sedecti) e a Fundação Amazô-
nia Sustentável (FAS) firmaram, 
nesta segunda-feira (17/02), um 
Acordo de Cooperação Técnica 
(ACT) para impulsionar a cons-
trução do Plano de Bioeconomia 
do Estado do Amazonas. A inicia-
tiva busca consolidar estratégias 
que ampliem a participação da 
bioeconomia no PIB estadual, 
ao mesmo tempo, em que for-
talecem a proteção dos ativos 
ambientais da região.

O Acordo prevê apoio técnico 
e de gestão na elaboração do 
Plano, abrangendo a organiza-
ção de conteúdo, facilitação de 
consultas com partes interessa-
das e assessoramento técnico. 

O processo será conduzido sob 
a liderança e coordenação da 
Sedecti, contando com a par-
ticipação ativa de diversos seg-
mentos da sociedade, incluindo 
coletivos, gestores públicos e 
privados, além de especialistas 
na área.

Para o titular da Sedecti, Sera-
fim Corrêa, a bioeconomia tem 
se consolidado como um pilar 
estratégico para o desenvolvi-
mento sustentável da Amazônia, 
unindo inovação tecnológica e 
conservação ambiental, e o Plano 
de Bioeconomia do Estado do 
Amazonas surge como um ins-
trumento fundamental para re-
gulamentar práticas e fomentar 
melhorias incrementais no setor.

“É uma grande alegria para 
nós avançarmos nesse processo. 

Temos desafios significativos, as 
responsabilidades são grandes, 
as tarefas são múltiplas e o tem-
po é curto. No entanto, com 
o empenho de todos, estamos 
progredindo, seguindo a orien-
tação do governador Wilson 
Lima”, destacou Serafim.

Conforme o superintendente-
-geral da FAS, Virgilio Viana, a 
expectativa é que a fundação 
contribua ativamente para polí-
ticas públicas que impulsionem 
cadeias produtivas sustentáveis 
e gerem benefícios socioeconô-
micos às comunidades locais.

“A transparência desse proces-
so é excelente, mas podemos 
aproveitar a vontade política do 
Governo do Amazonas para in-
vestir em projetos econômicos 
em paralelo. Já temos um acordo 
estruturado e mecanismos finan-
ceiros que podem ser melhor 
ajustados para atender à bioe-
conomia”, revela Viana.

O secretário-executivo de Ci-
ência, Tecnologia e Inovação da 
Sedecti, Jeibi Medeiros, destacou 
que a construção da Política Es-
tadual de Bioeconomia é um 
processo que vem sendo es-
truturado pela secretaria desde 
2019, alinhado às diretrizes do 
Governo do Amazonas para o 
desenvolvimento sustentável. 
Com uma abordagem técnica 
e participativa, a secretaria tem 
consolidado estudos, análises e 
diálogos estratégicos para forta-
lecer a bioeconomia no estado.

ACORDO

O Plano abrange A organização de conteúdo, facilitação de consultas 
e assessoramento técnico
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Anúncio do primeiro-
-ministro britânico, 
Keir Starmer, foi feito 
antes da reunião de 
emergência em Paris 
entre líderes europeus

O primeiro-ministro bri-
tânico Keir Starmer se 
tornou o primeiro líder 
europeu a dizer que 

está pronto para colocar tropas 
de manutenção da paz na Ucrâ-
nia, assumindo o compromisso 
antes de uma reunião de emer-
gência de líderes em Paris para 
discutir o papel da Europa em 
um cessar-fogo.

Os comentários de Starmer 
ressaltaram uma percepção cres-
cente entre os países europeus 
de que provavelmente terão que 
desempenhar um papel maior 
em garantir a segurança da Ucrâ-
nia, enquanto Estados Unidos 
trabalha sozinho com a Rússia em 
um possível fim para o conflito 
de três anos.

A Suécia consideraria contri-
buir para as forças de manu-
tenção da paz do pós-guerra na 
Ucrânia, comentou o primeiro-
-ministro Ulf Kristersson nesta se-
gunda-feira (17), acrescentando 
que as negociações precisariam 
progredir antes que qualquer 
decisão desse tipo fosse tomada. 

O presidente dos EUA, Donald 
Trump, surpreendeu a Ucrânia e 
os aliados europeus na semana 
passada, quando anunciou que 
havia feito uma ligação com o 
presidente russo Vladimir Putin, 
sem consultá-los, para discutir 
o fim da guerra.

Esse esforço deveria avançar 
com as negociações desta se-
mana na Arábia Saudita entre 
autoridades dos EUA e da Rússia.

O enviado de Trump à Ucrânia, 
Keith Kellogg, falou no sábado 
(15) que a Europa não teria um 
assento à mesa para nenhuma 

Premiê do Reino Unido, Keir Starmer, em Londres 

mostraram que a União Euro-
peia é incapaz de elaborar um 
plano coeso para acabar com 
a guerra na Ucrânia.

A Grã-Bretanha não é um 
membro do bloco, mas tem sido 
um dos principais apoiadores 
da Ucrânia.

A Europa precisa fazer 
“mais, melhor”

Uma autoridade ucraniana 
disse à Reuters na semana 
passada que apenas a Grã-
-Bretanha e a França haviam 
sinalizado até agora qualquer 
disposição de enviar tropas em 
algum momento. No entanto, 
isso pode estar mudando.

O primeiro-ministro da Sué-
cia, comentou nesta segunda-
-feira (17) que havia “absoluta-
mente uma possibilidade” de 
enviar forças de manutenção 
da paz.

“É preciso haver um mandato 
muito claro para essas forças e 
não acho que podemos ver isso 
até que tenhamos avançado 
nessas negociações”, anunciou 
ele à margem de um exercício 
militar em Estocolmo. 

Uma força de manutenção 
da paz aumentaria o risco de 
um confronto direto com a 
Rússia e esticaria os militares 
europeus, cujos estoques de 
armas foram esgotados para 
abastecer a Ucrânia, e que es-
tão acostumados a depender 
fortemente do apoio dos EUA 
para grandes missões.

O funcionário da presidência 
francesa disse que a Europa 
precisa “fazer mais, melhor e 
de forma coerente para nossa 
segurança coletiva”.

No entanto, alguns países fi-
caram descontentes com o fato 
de a reunião de Paris não ter 
sido uma cúpula completa da 
União Europeia, comentaram 
funcionários do bloco.

O funcionário da presidência 
francesa disse que a reunião 
facilitaria futuras discussões em 
Bruxelas e na Otan.

Reino Unido está pronto para enviar 
tropas para garantir paz na Ucrânia

conversa de paz.
Washington enviou um ques-

tionário às capitais europeias 
para perguntar o que elas pode-
riam contribuir para as garantias 
de segurança de Kiev.

Na cúpula desta segunda-feira 
(17) em Paris, o presidente Em-
manuel Macron receberia líderes 
da Alemanha, Itália, Grã-Breta-
nha, Polônia, Espanha, Holanda 
e Dinamarca, que representarão 
os países bálticos e escandinavos, 

juntamente com a liderança da 
União Europeia e o secretário-
-geral da Otan, Mark Rutte.

Um funcionário da presidên-
cia francesa disse que a dis-
cussão analisaria “as garantias 
de segurança que podem ser 
dadas pelos europeus e ame-
ricanos, juntos ou separada-
mente”, com as forças de paz 
sendo apenas um elemento 
das garantias de segurança. 

Starmer, que deve viajar a 

Washington para se encontrar 
com Trump na próxima semana, 
comentou no domingo (16) que 
a Europa estava enfrentando 
um “momento único em uma 
geração” para a segurança co-
letiva do continente, e deve tra-
balhar em estreita colaboração 
com os Estados Unidos.

Ele acrescentou que a Grã-
-Bretanha estava pronta para 
desempenhar um papel de lide-
rança na entrega de garantias 

de segurança para a Ucrânia, 
incluindo estar pronta para co-
locar “nossas próprias tropas 
no solo, se necessário”.

“O fim desta guerra, quando 
chegar, não pode se tornar 
apenas uma pausa temporária 
antes que Putin ataque nova-
mente”, ele escreveu no jornal 
Daily Telegraph.

A reunião europeia em Paris 
está ocorrendo depois que de-
zenas de cúpulas semelhantes 

Criptomoeda divulgada por Milei 
colapsa e governo abre investigação

Rio tem dia mais quente do verão 

O governo argentino anun-
ciou uma investigação após 
uma criptomoeda divulgada 
pelo próprio presidente Javier 
Milei colapsar em poucas horas. 
O episódio abriu uma crise na 
Casa Rosada.

Na sexta-feira (14), Milei fez 
um post na rede social X divul-
gando a criptomoeda $LIBRA — 
o que provocou uma disparada 
no valor do ativo virtual, que 
chegou a custar US$ 5 cada.

Poucas horas após a publi-
cação, o valor da criptomoeda 
despencou para menos de US$ 
1 a unidade. Após o colapso, o 
post foi apagado do perfil de 
Milei no X.

O caso se tornou uma das 
maiores crises desde o início 
do mandato do presidente li-
bertário, em dezembro de 2023.

“Eu não estava ciente dos 
detalhes do projeto e, quando 
descobri, decidi não continuar 
conferindo publicidade a ele”, 
afirmou Milei em outra posta-
gem após apagar a publicação.

A Câmara Argentina Fintech 
reconheceu que o episódio 

A cidade do Rio de Janeiro 
registrou, ao meio-dia, o dia mais 
quente do verão, com 41,3°C na 
estação do Inmet na Marambaia. 
A sensação térmica no horário 
era de 42°C.

A cidade entrou em Calor 4 
(NC4), patamar inédito na escala 
de 5 níveis de calor determinados 
pela prefeitura no ano passado 
para alertar sobre a temperatura 
na cidade.

O NC4 é decretado quando 
há o registro de índices de calor 
muito altos, entre 40ºC e 44ºC, 
com previsão de permanência 
ou aumento por, ao menos, três 
dias consecutivos.

Neste nível, o COR orienta a 
população para realizar adap-
tações na rotina com o objetivo 
de preservar a população dos 
impactos das ondas de calor.

A morte de uma fã por exaus-
tão térmica durante o show de 
Taylor Swift no Engenhão, em 
novembro, foi uma das razões 
para a criação dessa norma.

Antes desta segunda, os dias 
mais quentes do ano tinham 
sido registrados em 20 e 21 de 
janeiro, com 38,7°C.

Na Avenida Presidente Vargas, 

pode potencialmente ter sido 
uma manobra conhecida como 
“puxada de tapete” ou “rug 
pull”, no jargão técnico, em 
que desenvolvedores de um 
criptoativo atraem investidores 
legítimos, aumentando o valor, 
para, em seguida, se desfa-
zerem de sua participação e 
lucrarem rapidamente.

Parlamentares da oposi-
ção ameaçam apresentar 

no Centro do Rio, uma passa-
geira falou sobre as dificuldades 
das altas temperaturas enquanto 
aguardava a chegada do ônibus.

“Está muito quente. A gente 
quase não está aguentando a 
secura que está. É muito ruim”, 
afirmou Maria, que disse que não 
larga a garrafa d’água.

A Defesa Civil do Rio disparou 
um alerta para os cariocas e 
turistas por meio de mensagens.

No Centro do Rio, passageiros 
de ônibus sofrem com calor.

Previsão do tempo
Conforme a Climatempo, um 

um pedido de impeachment 
contra Milei.

“Esse escândalo, que nos en-
vergonha em escala internacio-
nal, exige que apresentemos um 
pedido de impeachment contra 
o presidente”, disse o legislador 
oposicionista Leandro Santoro.

Na noite de sábado (15), o 
perfil da Presidência argentina 
publicou um texto esclarecen-
do que Milei se reuniu com 
representantes da empresa em 
outubro do ano passado. 

Na ocasião, um “projeto de 
financiamento de empreendi-
mentos privados na República 
Argentina utilizando a tecnolo-
gia blockchain foi apresentado”.

Por isso, acrescenta o comu-
nicado, “o presidente compar-
tilhou a publicação em suas 
contas pessoais, assim como 
faz com empreendedores que 
desejam lançar um projeto na 
Argentina para criar empregos 
e obter investimentos”.

Mas a Presidência afirma que 
Milei não tem envolvimento 
“em nenhum dos desenvolvi-
mentos da criptomoeda”.

sistema de alta pressão segue 
influenciando o tempo no Rio 
de Janeiro, deixando o dia 
ensolarado, quente e seco. O 
calor segue intenso em todas 
as regiões do estado e, além 
da capital, a Baixada Flumi-
nense também pode registrar 
as maiores temperaturas do 
estado. Não há previsão de 
chuva hoje para nenhuma re-
gião do RJ.

A umidade relativa do ar 
pode cair para valores em torno 
dos 20% à tarde em todo o ter-
ritório, principalmente os que 
ficam mais afastados do mar.

ARGENTINA41,3°C

Presidente da Argentina, Javier MileiNa terça-feira (18), a situação permanece a mesma, com previsão de 41°C
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Programação cultural 
diversificada oferece 
exibição de filmes, 
mostra de obras au-
diovisuais e apresen-
tação de orquestra 
nesta semana

De segunda a sexta-
-feira (17 a 21/02), 
a programação cul-
tural nos espaços 

mantidos pelo Governo do 
Amazonas, por meio da Se-
cretaria de Cultura e Econo-
mia Criativa, estará repleta 
de eventos imperdíveis. Entre 
as atrações estão exibições 
cinematográficas no Teatro 
Amazonas e Gebes Medei-
ros, além da apresentação 
da Orquestra de Câmara do 
Amazonas, proporcionando 
uma experiência diversifica-
da ao público. 

A programação inicia nesta 
segunda-feira (17/02), com a 
realização do projeto “Cine-
ma de Arte de Rua”, no Largo 
de São Sebastião, às 18h. O 
projeto conta com a exibição 
de dois filmes, o “O Conto do 
Grand Café Tucumã” e “A Dor 
Fantasma”, dos cineastas Vi-
nícius Tavares e André Diniz, 
respectivamente. A exibição 
ocorre de maneira gratuita e 
tem classificação livre. 

Na terça-feira (18/02), às 
20h, o Teatro Amazonas será 
palco da exibição do filme 
“Ária: Fazendo a Vida Viver”, 
produzido pela CM ArteCul-
tura Produções. Com duração 
de uma hora e classificação 
livre, a obra retrata a história 
de Ária, uma jovem artista 
de 18 anos que, durante o 
declínio do ciclo da borra-
cha no Amazonas, encanta 
a sociedade com seu talento 
ao violino. 

No entanto, sua trajetória 
é brutalmente interrompida 
em um baile à fantasia no 
carnaval de 1915, quando se 
torna vítima de feminicídio. 
Baseado em fatos reais, o fil-
me resgata essa história mar-
cante, que mescla juventude, 
ciúmes e a cultura carnavales-

A programação diversificada do Agendão Cultural reafirma o compromisso do Governo do Amazonas em promover o acesso à cultura e valorizar a história e a arte

Confira os lançamentos no cinema e nos streamings
DIVULGAÇÃO

Produções com Adrien Brody, Robert De Niro, Angela Bassett e mais estreiam nos próximos dias

Toda semana novas produ-
ções estreiam nos cinemas e 
nos streamings. Para você po-
der ficar por dentro de tudo 
o que está acontecendo no 
mundo dos filmes e séries, o 
VDN fez uma lista dos princi-
pais lançamentos. Confira os  
filmes abaixo:

O Brutalista – 20 de fevereiro 
nos cinemas

Um arquiteto visionário foge 
da Europa pós-Segunda Guerra 
e chega aos Estados Unidos 
para reconstruir sua vida, car-
reira e casamento. Sozinho em 
um novo país, ele se estabelece 
na Pensilvânia, onde um rico 
e proeminente industrial reco-
nhece seu talento.

Elenco: Adrien Brody, Felicity 
Jones, Guy Pearce

Flow – 20 de fevereiro  

ESTREIA DE NOVAS PRODUÇÕES

Semana Cultural no Amazonas: 
Cinema, música e teatro em destaque

ca da época. A entrada para 
a sessão é gratuita. 

Já na quarta-feira (19/02), 
o Grupo Bacaba promove 
o “Bacaba Convida – Exi-
bição de filmes Amazonen-
ses”, o evento será realizado 
às 18h30, no Teatro Gebes 
Medeiros, avenida Eduardo 
Ribeiro, 937, Centro. Nes-
te evento, a Bacaba Produ-
ções apresenta uma seleção 
de filmes com narrativas 
de valorização à cultura, o 
folclore e as histórias da  
região amazônica. 

A programação conta com 
três obras audiovisuais: “San-
to Antônio da Terra Preta” 
(2024), “No Caminho do Sol” 
(2024) e “Beto” (2022). As 
produções foram realizadas 

a partir de incentivos da Lei 
Paulo Gustavo e Política Na-
cional Aldir Blanc, de incenti-
vo à cultura. Todos os curtas 
dispõem de classificação livre 
e entrada gratuita. 

Ainda na quarta (19/02), 
acontece o bloco Tacacá na 
Bossa, um esquenta para 
o bloco Cobra Grande. O 
evento, de entrada gratuita, 
ocorre às 18h, no Largo de 
São Sebastião, unindo a tra-
dição do Tacacá na Bossa às 
quartas-feiras com o espírito 
carnavalesco da temporada. 
As atrações são o grupo Casa 
de Caba, Chora cachorro e o 
trio Agenor, Agostinho e Leo. 

Na quinta-feira (20/02), às 
20h, a Orquestra de Câma-
ra do Amazonas apresenta 

“Viva La France”, um concerto 
que homenageia composi-
tores franceses dos séculos 
XVII e XVIII. O repertório in-
clui obras de Marc-Antoine 
Charpentier, François Cou-
perin, Jean-Philippe Rameou 
e Chevalier de Saint George, 
trazendo ao público uma 
viagem musical pela França 
barroca e clássica. 

Sob a regência do maes-
tro Marcelo de Jesus e com 
orientação histórica e cravo 
de Átila de Paula, a apresenta-
ção tem classificação indica-
tiva de 10 anos. Os ingressos 
para a plateia e frisas custam 
R$ 10,00, enquanto os demais 
lugares têm entrada gratuita.

Além disso, o Ateliê 23 
retorna ao Teatro Gebes Me-

deiros na quinta e sexta-feira 
(20 e 21/02), às 20h, com o 
espetáculo “Cabaré Chine-
lo” fazendo uma passagem 
marcante e envolvendo o 
público em uma experiência 
imersiva sobre a Belle Époque 
amazonense e as histórias 
de mulheres prostituídas no 
período da borracha.

Com uma narrativa forte e 
músicas que resgatam me-
mórias e denúncias sociais, 
a montagem do Ateliê 23 
transformará o espaço em 
um verdadeiro cabaré, onde 
a plateia poderá vivenciar a 
atmosfera da época por meio 
de performances intensas e 
um rico trabalho cênico. 

A apresentação no Gebes 
Medeiros reforça o impac-

nos cinemas
Gato é um animal solitário, 

mas quando seu lar é devastado 
por uma grande inundação, ele 
encontra refúgio em um barco 
povoado por várias espécies, e 
tem que se unir a elas apesar 
de suas diferenças.

Dia Zero – 20 de fevereiro 
na Netflix

Estrelada por Robert De Niro e 
Angela Bassett, a trama explora 
o caos que emerge quando um 
ataque terrorista ao estilo do 
11 de Setembro ameaça a se-
gurança mundial. No centro da 
história está um ex-presidente 
dos Estados Unidos (Robert De 
Niro), encarregado de liderar 
uma investigação federal en-
quanto enfrenta os primeiros 
sinais de declínio cognitivo — um 
segredo que pode comprome-
ter não apenas sua missão, mas 

o futuro do país
Elenco: Robert De Niro, Lizzy 

Caplan, Angela Bassett

Reacher (3ª temporada) – 20 
de fevereiro na Netflix

Reacher precisa se disfarçar 
para resgatar um informante 
mantido por um inimigo assom-
broso de seu passado.

Elenco: Alan Ritchson, Maria 
Sten, Anthony Michael Hall

Ganhar ou Perder – 21 de 
fevereiro no Disney+

Não é nada fácil ser uma equi-
pe mista no ensino médio, ainda 
mais quando estão prestes a en-
carar o primeiro grande jogo do 
campeonato. A cada episódio, 
Ganhar ou Perder nos apresenta 
o ponto de vista de um dos per-
sonagens envolvidos no grande 
esquema das coisas: jogadores, 
o árbitro e até seus pais.

DIVULGAÇÃO

to da peça na cena teatral 
amazonense, destacando 
sua relevância cultural e his-
tórica. Os ingressos podem 
ser adquiridos através do link 
na bio do Instagram do @
atelie23 ou na plataforma de 
online shopingressos.com. A 
classificação indicativa é de 
18 anos ou mais. 

A programação diversifi-
cada do Agendão Cultural 
reafirma o compromisso do 
Governo do Amazonas em 
promover o acesso à cultura e 
valorizar a história e a arte. O 
público poderá desfrutar de 
diferentes formas de expres-
são artísticas, desde o cinema 
até a música erudita, em um 
dos espaços culturais mais 
emblemáticos do estado.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação
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Esportes

Aos 18 anos, carioca 
torna-se o brasileiro 
mais jovem a con-
quistar título de um 
torneio da ATP

João Fonseca colocou 
seu nome na história 
do tênis do Brasil neste 
domingo. Com apenas 

18 anos, o carioca venceu 
o argentino Francisco Ce-
rundolo – 28º do ranking 
mundial e número 1 do seu 
país – por 2 sets a 0 (parciais 
de 6/4 e 7/6) e conquistou 
o ATP de Buenos Aires. Com 
o feito na Argentina, João 
tornou-se o mais jovem bra-
sileiro a ser campeão de um 
torneio ATP.

O primeiro vencedor do 
troféu argentino foi Gus-
tavo Kuerten, o Guga, em 
2001. Hoje, João, que cres-
ceu admirando o tenista ca-
tarinense, pôde levantar a 
taça novamente pelo Brasil. 
Com o resultado, o carioca 
virou o 68º do ranking, 
com um salto de 580 posi-
ções desde 12 de fevereiro  
de 2024.

No caminho para a vitó-
ria, João Fonseca bateu três 
argentinos em sequência: 
Tomás Martín Etcheverry, 
Federico Coria e Mariano 
Navone. Pelas semifinais, ba-
teu o sérvio Laslo Djere e se 
tornou o brasileiro número 
1 do ranking. Na grande 
decisão, enfrentou o top 1 
da Argentina, acompanhado 
de uma torcida acalorada, 
garantiu o triunfo e con-
quistou seu primeiro título 
em torneios ATP.

Durante toda a competi-
ção de Buenos Aires, Cerun-
dolo havia sofrido apenas 

White House Jiu-Jitsu é destaque 
no Sul-Americano infantil da IBJJF

Inscrições para o Programa 
Bolsa Atleta entram na reta final

Equipe White House Jiu-Jitsu 
Interessados têm esta semana 
para apresentar documentos

A equipe White House 
Jiu-Jitsu em parceria com 
a Masterfrigo repete óti-
ma performance no Sul-
-Americano de Jiu-Jitsu 
Infantil 2025, realizado nos 
dias 15 e 16 de fevereiro, 
na Arena Cel. Wenceslau 
Malta, em Deodoro, Rio de 
Janeiro. Com 14 atletas em 
ação, conquistou 9 meda-
lhas de ouro e 4 medalhas 
de bronze, demonstrando 
a força e consistência do 
seu trabalho na formação 
de jovens talentos.

Os destaques, Pietro Si-
mioni Baseggio, Lorenzo 
Casagrande D. de Moraes, 
Éder da Silva Cabral Filho, 
João Pedro Macedo Mar-
tins, Arthur Felipe Rocha 
da Silva, Marcos Murilo de 
Souza Vidal, Luis Henrique 
Lima dos Santos, Saulo 
Samuel Xaud da Silva e 
Diego Victor Moreira Fon-
seca, sagraram-se campe-
ões em suas respectivas  
categorias.

Além dos ouros, a equi-
pe também celebra a con-
quista dos bronzes de 
Paulo Assis Neves Lima, 
Luiz Henrique Miranda 

Falta uma semana para 
terminar o período de 
inscrições do Bolsa Atle-
ta 2025. Interessados em 
participar do programa, 
destinado a atletas de alto 
desempenho com bons re-
sultados em competições 
oficiais, devem acessar o 
Sistema Bolsa-Atleta, apre-
sentar a documentação ne-
cessária e preencher o for-
mulário online.

A expectativa é que a lista 
com os contemplados para 
o programa seja publicada 
entre os dias 22 e 24 abril. 
Detalhes sobre o funciona-
mento estão descritos no 
edital do programa, publi-
cado no final de janeiro.

“Além de estabelecer 
critérios e procedimentos 
para concessão do bene-
fício, suspensão e cancela-
mento de bolsas, o edital 
lista formas e prazos para a 
inscrição dos interessados 
na obtenção e prestação 
de contas dos recursos fi-
nanceiros recebidos e dos 
resultados esportivos pro-
postos e alcançados pelos 
atletas”, informou o Minis-
tério do Esporte.

JIU-JITSU BOLSA ATLETA 2025

Oliveira, José Felipe Go-
mes Pinheiro e Roberto 
Renan Lima da Silva.

A White House segue 
consolidando seu nome 
no cenário do Jiu-Jitsu 
infantil e infantojuvenil, 
compromissada com a ex-

Alto desempenho
O programa é voltado a 

atletas de alto desempenho 
que obtiveram bons resul-
tados em competições na-
cionais e internacionais nas 
modalidades previstas no 
edital, durante as competi-
ções realizadas em 2024.

O ministério destaca que 
o auxílio benefício pode 
ser estendido também a 
atletas gestantes e puérpe-
ras; atletas surdos e guias; 
e auxiliares do esporte  
paralímpico.

celência na formação de 
atletas e cidadãos. O de-
sempenho dos atletas é 
reflexo do trabalho contí-
nuo da equipe técnica, do 
apoio dos familiares e do 
Studio de alto rendimento 
apoiado pela Masterfrigo.

Conforme o edital, as ca-
tegorias são de base, estu-
dantil, nacional, internacio-
nal e olímpica – incluindo 
paralímpica e surdolímpica 
(olimpíadas para surdos).

Segundo o ministério, 
o programa visa garantir 
condições mínimas para 
que os atletas se dedi-
quem – “com exclusivida-
de e tranquilidade” – ao 
treinamento e a competi-
ções locais, sul-americanas, 
panamericanas, mundiais, 
olímpicas e paralímpicas.

João Fonseca vence o nº1 da Argentina 
e é campeão em Buenos Aires

três quebras de serviço. No 
confronto contra João Fon-
seca, levou duas do brasi-
leiro, ainda no primeiro set. 
Na segunda parcial, levou 
mais duas.

Nesse momento, o brasi-
leiro parece ter pedido ao 
árbitro para tomar um re-
médio. No entanto, o jogo 
seguiu. Francisco garantiu 
mais um serviço, mas João 
igualou em uma bola cur-
ta inacreditável, sem deixar 
o adversário pontuar. Em 
seguida, garantiu a quebra 
sobre o rival e chegou a 4/3. 
Em um game um pouco mais 
sofrido, virou e confirmou 
novamente em 5/3. Cerun-
dolo pareceu, mais uma vez, 
desestabilizado, mas Fonse-
ca cometeu dois erros não 
forçados e acabou perdendo 
a chance da quebra. Sacando 
para o set, o carioca garan-
tiu a parcial em 6/4 com  
um ace calibrado.

Francisco voltou bem ao 
jogo e logo confirmou o 
primeiro saque. Em seguida, 
João fechou o game com um 
lindo voleio e deixou o placar 
empatado. Cerundolo lutou 
para não sofrer a quebra e 
garantiu o serviço no sufoco. 
Com uma curtinha precisa e 
dois aces, Fonseca fechou 
em 2/2. Depois de dois erros 
não forçados, o argentino 
devolveu para fora e sofreu 
a sexta quebra em todo o 
torneio, terceira pelas mãos 
do brasileiro.

Os dois tenistas confirma-
ram mais dois saques para 
cada lado, mas João se man-
teve à frente, em 4/3. Com 
mais um ace, João garantiu 
o quinto game diante do 
argentino, se aproximando 
de seu primeiro título. Ce-
rundolo, então, lembrou o 
brasileiro o porquê de ser 

o 28º do ranking. O rival 
animou a torcida local con-
firmando seu saque e devol-
vendo a quebra ao carioca 
de 18 anos.

Acaloradas, as torcidas 
argentina e brasileira se 
estranharam e houve uma 
pequena confusão, que 
foi rapidamente resolvida. 
Fonseca quebrou mais uma 
vez o adversário, mas, no 
game seguinte, com uma 

devolução de esquerda para 
fora, acabou empurrando o 
jogo para o tie-break. Em 
uma disparada, abriu 4/0. 
Cerundolo ainda conseguiu 
pontuar mais uma vez, mas 
João foi enorme e fechou a 
vitória emocionante em 7 a 1.

O Jogo
O jogo começou com uma 

arrancada de João em 0/40, 
deixando a torcida extasiada. 

Palmeiras 
precisa para 
se classificar 
no Paulistão

PAULISTÃO 

O Palmeiras empatou em 
casa com o São Paulo neste 
domingo (16), em “Choque-
-Rei” válido pela 10ª rodada 
do Campeonato Paulista, e 
continua em situação compli-
cada para avançar às quartas 
de final do torneio.

Com o resultado, o Ver-
dão estacionou na terceira 
colocação do Grupo D e não 
depende mais apenas de si 
para classificar e buscar o 
tetra consecutivo.

Inclusive, pode ser ajudado 
(ou atrapalhado) pelo rival 
tricolor nas duas últimas par-
tidas da fase de grupos.

Cenários para o Palmeiras 
avançar

O “sufoco” da equipe de 
Abel Ferreira se dá devido 
às pontuações de São Ber-
nardo, que lidera o Grupo 
D do Campeonato Pau-
lista, e Ponte Preta, em  
segundo lugar.

O time do ABC tem 22 
pontos e a Macaca tem 19, 
contra 17 do Verdão.

Como os times dos mesmos 
grupos não se enfrentam no 
Estadual, o Palmeiras precisa 
de bons resultados contra Bo-
tafogo-SP e Mirassol, e torcer 
por tropeços dos adversários.

O São Bernardo já pode, 
inclusive, garantir a ponta do 
Grupo D na próxima rodada. 
Um simples triunfo contra 
a Portuguesa no Pacaem-
bu será suficiente por ter 
três pontos de vantagem e 
duas vitórias a mais que a  
Ponte Preta.

A Ponte, no entanto, tem 
jogos complicados pela fren-
te: enfrenta o São Paulo no 
MorumBIS e o Red Bull Bra-
gantino no Moisés Lucarelli.

Cerundolo sentiu a pressão, 
pareceu um pouco desesta-
bilizado, tentou correr atrás, 
mas o brasileiro garantiu a 
quebra. O argentino se en-
controu em quadra e de-
volveu na mesma moeda, 
deixando tudo igual e ain-
da confirmando o serviço 
seguinte. O tenista carioca 
caprichou na direita e, com 
um saque indefensável, con-
firmou o serviço.

João Fonseca vence o ATP 250 de Bueno Aires

Fotos: DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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Os irmãos Leandro Lins, Maria Eugênia Catunda e Wellington Lins Junior, 
comemoram aniversário no próximo sábado com festa que terá sabor  

carnavalesco, na sítio da família, no Tarumã

Alexandre Zucatelli recebendo uma turma de vips da cidade, sábado no almoço que 
agitou a Caoa Chery-Zucatelli Manaus

Maria Cândida e o aniversariante da temporada, Lukas 
Pessoa, na festa que movimentou o Cúpula, no fim de 

semana

Jéssica e Franklinton Farias, no Baby Chá anunciando a chegada do filho Enrico, no 
Hotel Seringal, na tarde de domingo

O empresário Dayvison Xavier, à frente da loja Use Parfum, 
que apresenta um conceito novo em perfumaria chic, com 

primeira loja no Plaza, com marcas importantes como 
Mont Blanc, Carolina Herrera, Jimmy Shoo e Jean Paul 

Gaultier, entre muitas outras
A ótima Fransuellen Farias, no  baby chá do sobrinho Enrico, 

domingo, no Seringal  

 . A Prefeitura de Manaus realizou, no do-
mingo, o primeiro grito de Carnaval do “Em-
preende Folia 2025”, evento promovido pela 
Secretaria Municipal do Trabalho, Empreende-
dorismo e Inovação (Semtepi).

. A festa reuniu mais de 500 pessoas no 
calçadão do complexo turístico Ponta Negra, 
promovendo a valorização do empreendedo-
rismo local.

 . A concentração do evento aconteceu na 
Feira do Empreendedor, localizada no calça-
dão do complexo turístico Ponta Negra. Se-
gundo o titular da Semtepi, Alonso Oliveira, a 
iniciativa buscou fortalecer a economia criativa 
e gerar oportunidades e visibilidade para os 
pequenos negócios. A tradicional banda cario-
ca Cordão da Bola Preta foi a grande atração 
do evento. A banda liderou o desfile que saiu 
da Feira do Empreendedor e seguiu até a Casa 
de Praia Zezinho Corrêa.

. No próximo sábado, no Village 
Festas, acontece a badalada feijoada 
de Carnaval, “Feijão Top”, que levará 
um elenco vip da cidade para o agito 
pré-carnavalesco.

. O grupo Couro Velho, o DJ Roger 
Corrêa e a Bateria da Escola de Samba 
Aparecida farão o cardapio musical da 
tarde, que inicia às 12:30 horas.

. Uma ambientação multicolorida e 
alto astral vai decorar o Village. As úl-
timas camisetas do evento podem ser 
adquiridas pelo numero 99985-1422. 
Até lá!

 . Na última sexta-feira, o prefeito de Ma-
naus, David Almeida, participou do evento 
de entrega do fomento para as 24 escolas de 
samba do Carnaval 2025.

.  A cerimônia aconteceu no mirante Lúcia 
Almeida, no Centro da cidade, e marcou o re-
passe de R$ 2.653.750,00 às agremiações, um 
aumento de 20% em relação ao ano anterior.

. Durante o evento, o prefeito David Almei-
da destacou a importância do investimento 
na cultura e no impacto econômico gerado 
pelo Carnaval. “Anunciar esse fomento é de 
fundamental importância para que possamos 
continuar contribuindo para a realização do 
Carnaval em Manaus. Ampliamos os recursos 
investidos, antecipamos o pagamento e, até 
o final da tarde, o valor já estará na conta das 
escolas de samba e dos grupos. Sem dúvida, 
isso representa um diferencial nos investi-
mentos em cultura”, afirmou Almeida.

. No próximo sábado, Manaus ganhará um evento off-
-Carnaval.

. Será o District Music, que reúne seis super DJs, som de 
alta qualidade, decoração e uma experiência sonora úni-
ca para os amantes de música eletrônica. No line-up, o DJ 
Gustavo Condé, vindo de São Paulo, e os DJs locais Carol 
Amaral, RauR, Halley, Raul Mota e Lindsey.

. O evento acontecerá no Cave Bar, no Restaurante Belle 
Epoque. Os ingressos estão à venda no site da Shotgun: 
https://shotgun.live/pt-br/events/district-showcase-iv

‘Empreende Folia 2025’ Feijão Top 2025

Fomento

District Music

@fernandocoelhojr   



12    Manaus, terça-feira 18 de fevereiro de 2025

LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

Condomínio do Edifício San Reno, torna público que re-
cebeu do IPAAM, a Outorga de Uso do Recurso Hídrico n.° 
076/2025, que autoriza a Captação de água subterrânea por 
poço tubular, localizado na Avenida Mário Ypiranga, n° 2500, 
Adrianópolis, nas coordenadas geográficas: 03°05’26,20”S e 
60°00’57,56”W, Manaus-AM, com validade de 05 Anos.

Esgotec Serviço de Transporte Ltda., torna público que 
recebeu do IPAAM, a Outorga de Uso do Recurso Hídrico 
n.° 253/2024, autoriza a Captação de Água Subterrânea por 
Poço Tubular, localizado na Rua Pajurazinho, n° 625, Gleba 
AE 3, Distrito Industrial Il, nas seguintes coordenadas ge-
ográficas: 03°01’30,235”S e 59°54’36,965”W, Manaus-AM, 
com validade de 05 Anos.

DE ACORDO COM O DECRETO ESTADUAL N°. 28.678/2009

DE ACORDO COM O DECRETO ESTADUAL N°. 28.678/2009 


